

Un acuerdo y una información gubernamental

Interesan grandemente á nuestra provincia las dos resoluciones tomadas por el Gobierno, referentes á los estudios comerciales en los Institutos Técnicos y á la información pedida á las Cámaras de Comercio sobre tratados comerciales.

Es un hecho que la entereza de los comisionados de Tarragona en Madrid ha hecho rectificar el criterio del Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes respecto á supresión de los estudios comerciales en aquel Instituto, si quiera la continuación de los estudios no sea hoy por hoy de carácter permanente; pero lo cierto es que en él se seguirán dando los estudios como en los dos años anteriores.

Ahora bien, comparando la importancia de aquella ciudad con la nuestra, resulta que nosotros en población, en movimiento mercantil, en consideración oficial, estamos pues por encima de ella: solo en lo eclesiástico, por tradición histórica, está á un nivel ó clasificación superior á la nuestra. ¿Por qué, pues, esa diferencia? ¿Por qué Tarragona ha de merecer sobre Palma la concesión de favores oficiales, que por ahora se nos niegan ó no se nos alcanzan?

El fenómeno está en el interés de defensa social tomado por aquel municipio, por aquella Cámara de Comercio, por aquel Centro Industrial, por todas las entidades y clases vivas de la antigua ciudad de los Sípiones que no se ha dejado imponer un criterio erróneo y equivocado de un consejero de la Corona.

Por otra parte, la superioridad nuestra sobre Canarias está patentizada en todos los órdenes: en lo industrial, en lo comercial, en la enseñanza, en lo contributivo, estamos á un nivel tres veces más alto que aquel hermoso Archipiélago.

No culpemos claramente á nadie, ¿Hay ó no hay abandono de interés? ¿Puede rectificarse el camino de apatía y de indolencia hasta hoy seguido por nosotros? ¿Hay medio de alcanzar y conseguir lo que hemos abandonado? No nos incumben á nosotros contestarlo. Cumplimos con nuestro deber señalando una deficiencia; enseñamos el camino por otros más decididos y emprendedores seguidos; apuntamos hoy los resultados alcanzados.

El segundo extremo de estas consideraciones nuestras está en el decreto ayer publicado por la *Gaceta*, pidiendo dictámenes á las Cámaras de Comercio, como elemento ilustrativo que ha de preceder á los tratados mercantiles que el Gobierno está negociando con otras Naciones.

Es llegada, por virtud de ello, la hora en que nuestra Cámara exponga públicamente su programa oportunista ya que ni francamente librecambista ni proteccionista se muestra en la práctica.— Abogado de los intereses mercantiles que representa, nuestra Cámara debe exponer aquellas razones de alto interés mercantil que aconsejan recabar ventajas de aquellas naciones que consumen nuestros productos sin sacrificar en nada intereses creados por la industria, porque con la aproba-

ción de estos tratados es cuando se suelen perturbar estados económicos y perjudicar intereses creados al amparo de un régimen. Si la prudencia aconseja el mantenimiento del *statu quo* actual, sin reparos debemos abogar por él: al fin y al cabo es un pugilato donde se regatean intereses de productores estos tratados de comercio internacionales.

Pero en esta lucha que hoy principia no debe intervenir solo la Cámara. A las Cortes mandan estas Islas representantes activos y celosos, no para que entablen y sostengan torneos oratorios, sino para algo más práctico y útil: para que nos defiendan en lo que se nos perjudique; para que nos aporten del favor oficial lo que nos corresponda en justicia por la importancia que tenemos en la relación regional dentro del Estado.

La Cámara debe principiar la obra, escuchando en amplia información á los interesados en estos pactos mercantiles; ellos deben mantener públicamente nuestros derechos, de acuerdo con lo que ella dictamine.

La cuestión de Oriente

Sigue constituyendo la preocupación general.

El aspecto de la insurrección ya no es el más grave, hoy por hoy, en el problema de los Balcanes: esta, pronto ó tarde, sin auxilios sería exterminada por la superioridad múnica y estratégica musulmana. Todo hace prever que no han de pasar muchos días, con seguridad antes de fin de mes, sin que un choque violento entre búlgaros y turcos lleve á ambas naciones á declarar la guerra y entonces sí, que la Europa que consagró en Berlín los estados balcánicos tendría forzosamente que intervenir de un modo definitivo. La incógnita de los estados es por ahora Inglaterra, cuyas ideas no son conocidas.

Londres 8.—Desde Sofía telegrafían al *Evening News* que la Turquía ha escalonado fuerzas considerables á lo largo de la frontera búlgara, prestas á invadir este país á la primera ocasión.

También telegrafían al *Daily Mail*, desde Monastir, las atrocidades que cometen los turcos en el cantón de Ochrida, donde han sido mandadas tropas de nizaros y anatolios. Si esta situación se prolonga dos semanas más, no quedará un solo cristiano en toda la vasta extensión de esta comarca.

Monastir 8.—En los círculos otomanos se considera la guerra con Bulgaria como inminente, Hilusi-Pacha mismo declara que no ve otra solución.

Constantinopla 8.—Despachos oficiales dan cuenta de numerosos encuentros de las tropas imperiales. Una partida insurrecta dejó en el campo de Ielendje 35 muertos y huyendo los sobrevivientes se arrojaron al lago Rodenik donde todos perecieron. Dos destacamentos importantes de enemigos fueron aniquilados en Vishani, siendo recogidos gran número de mujeres y niños en los bosques vecinos y mandados á sus hogares. Los rebeldes en su huida á las montañas incendian las villas. Una partida atrincherada en el desfiladero Sour-sourol fué destruida, sus uniformes eran rojos y maniobraban á toques de clarín.

En Beyrsuth ha ocurrido una colisión entre turcos y cristianos, delante una iglesia ortodoxa.

Scutari 8.—Las tribus albanesas del Norte han sido llamadas para acudir á las armas, distribuyendo entre ellas 10.000 fusiles mauser y gran cantidad de municiones; pero como no son tropas regulares han pedido formar cuerpos de voluntarios, á los órdenes de sus jefes naturales.

Francfort 8.—La *Gazette de Francfort* da cuenta de que los turcos se apoderaron de Klissoura, y de que destruyeron once villas. El valle de Florina está todo en llamas.

Socia 8.—La Bulgaria no descansa ante los armamentos turcos y el espíritu guerrero que contra ella se siente en Constantinopla. En el Danubio se nota una actividad inusitada, numerosos vapores mercantes atraviesan el río. A cada momento se señalan cargamentos para esta, formados por municiones de guerra, procedentes de Rusia.

Bruselas 8.—El gobierno belga ha recibido una comunicación por la que se le anuncia que el expres de Ostende á Constantinopla no circula entre esta y Sofía.

Pío X su vida íntima

Pío X en el Vaticano lleva casi la misma vida que llevaba el cardenal Sarto en el palacio arzobispal de Venecia. Se levanta todos los días á las cinco de la madrugada, asiste á una misa que celebra uno de sus familiares, como preparación á la suya, y terminada ésta oye humildemente otra en acción de gracias. A las siete toma un baño de ducha, al cual está ya acostumbrado desde joven, y luego un ligero desayuno, consistente en café con leche y panecillo. A las ocho da un paseo en coche por los jardines del Vaticano, acompañado de un monseñor camarero participante, y de dos guardias nobles á caballo. A las nueve se retira á sus habitaciones privadas y comienza las audiencias. Aunque el maestro de cámara dificulta mucho las recepciones, el Papa quiere concederlas á todos, sin distinciones ni privilegios odiosos, pues dice con sentimiento de profunda convicción, que es y debe ser padre común de todos los fieles y siervo de los siervos de Dios. Hace algunos días, suprimiendo toda etiqueta de corte y contra el veto de sus pajes de honor, que se atienden mucho al ceremonial, recibió cariñosamente á un grupo de humildes campesinos de R'ese, *supais natal*, amigos y compañeros de infancia. Después de permitir que le besaran el pie, tuvo para todos una palabra de afecto y sencillo consejo; recordóles la pobreza de su casa, y acabó por afirmar que una de sus más gratas impresiones sería poder visitar como Papa aquellos campos risueños que alegraron su niñez, aquel pequeño cementerio donde reposan los restos de sus mayores, y aquella pila bautismal en que fué hecho cristiano. Aquellos afortunados labradores no pudieron contener sus lágrimas, y con un sentido práctico altamente filosófico, reventan, mientras el Pontífice los despedía, bendiciéndolos: ¡Oh, santo padre! verdaderamente sois grande, porque sabéis ser humilde.

Estas amorosas explayaciones de mi corazón,—decía después á su secretario particular monseñor Bressan, que entró á anunciarle la visita del embajador francés, señor Nisard,—estas explayaciones son un hermoso y consolador paréntesis á las frías negociaciones diplomáticas en que como supremo jerarca de la Iglesia universal debo intervenir para el mayor bien de gobernantes y súbditos.

A las doce y media indefectiblemente termina las audiencias, y después de una comida frugal y un breve descanso, á las tres reza el oficio divino, á las cuatro reanuda sus recepciones, y á las cinco y media baja al jardín, donde pasea á pie una hora. A las siete recita el rosario en su capilla privada, á las ocho lee la correspondencia.

En la calle

Una silueta

Una sombra realmente. Vestida de negro, con el rostro encuadrado entre los pliegues de un pañuelo negro también, la vieja permanece horas enteras acurrucada, inmóvil, con los párpados caídos sobre los ojos. Delante de ella, en el suelo, un pañuelo recibe los ochavos que la caridad deja caer uno á uno. En la falda se apoya un cartelillo y en el cartelillo se destaca esta leyenda que atrae la mirada y provoca los comentarios del transeúnte: «La madre de Pallás.»

Así la vi ayer, en la Barceloneta, al regresar yo en medio del desfile de los últimos bañistas. Nació la luna roja en las nieblas del horizonte sobre las aguas. En

aquella hora triste, entre aquellas dos luces, la del día al morir y la de la luna al llegar, la pobre silueta negra me dejó una impresión profunda de curiosidad y de misericordia.

Todos nos detuvimos un instante frente á la mujer inmóvil y muda. Los labios marchitos, invadidos por la palidez del rostro de cera, no imploran ni bendicen. Acurrucada, como un pájaro enfermo, junto á un manco que canta, con un guitarrillo coplas de amores, la vieja, cerrados los ojos, siente el desfilarse de la multitud. Siente el rumor de las faldas limpias, el olor de los cabellos mojados, de las carnes bañadas. Y el nombre del hijo muerto suena en labios desconocidos, en voces que tiemblan al recuerdo de los días de la expiación y de espanto.

Cuando los balnearios se cierran, cuando asome el Otoño, se irá á otra parte con su cartelillo y su luto.

Irá de iglesia en iglesia, de puerta en puerta á recordar al mundo que, en el litigio entre la utopía que costó la vida al hijo perdido y los muy sagrados derechos de la sociedad actual, hay una víctima que todos han olvidado: ella.

En la «golondrina», á través de las aguas muertas, agitadas por el paso de un gran vapor que iba lentamente hacia la mar, pensaba yo en esa triste sombra que por no perecer de hambre ha tenido que resucitar á los ojos de la multitud indiferente, el nombre, algo olvidado, del hijo muerto.

El primer impulso es de repugnancia hacia la madre que explota así la desventura del hijo. Mas ese primer impulso se borra pronto. Tal vez la miseria y su amor de madre le enseñaron á ver en el hijo, castigado por la justicia de los hombres, un redentor de las humanas angustias. Tal vez ese nombre clavado en la piqueta, á la vergüenza de las gentes, es para ella un timbre de gloria. Su mano sarméntosa sigue pidiendo como una merced lo que el hijo exigiera á costa de la vida, como un derecho.

M. SARMIENTO.

(De *La Tribuna*.)

De medicina

Congreso de Higiene

En el que actualmente celebrase en Bruselas se han reunido quinientos doctores de todas las nacionalidades. La sesión inaugural, presidida por su alteza real el príncipe Alberto, revisió solemnemente caracteres. Pronunciaron discursos el referido príncipe, patentizando la influencia de la higiene en el mejoramiento de la clase obrera. M. Beco, presidente del congreso, mostrando la eficaz participación del Estado en las tareas de los higienistas, y Mrs. Putzeis, secretario general, Brouardel y Monod. Las labores del congreso están repartidas en siete secciones.

He aquí una rápida enumeración de las cuestiones tratadas y por tratar en sucesivas sesiones.

La primera sección se ocupó de bacteriología en general; valor del serum antidiftérico, bajo el punto de vista profiláctico; importancia de la vacuna para prevenir los casos de difteria.

La segunda estudia la higiene alimenticia, especialmente lo relativo á la reglamentación de la venta de la leche y medios para impedir su adulteración. Hay presentada una comunicación sobre las conservas alimenticias.

La tercera trata, con la colaboración de sabios ingenieros, de la tecnología sanitaria, y particularmente de la desinfección de alcantarillas, preconizando la depuración bacteriológica con preferencia á los campos vertederos.

La higiene industrial y profesional es objeto de labores de la cuarta sección, en la que se debate lo concerniente á las enfermedades parasitarias propias de los mineros de ciertas cuencas hullaeras, y las intoxicaciones producidas por la manipulación del cinc y del plomo.

La quinta sección ocupase de los problemas higiénicos suscitados por los procedimientos comunes de trans-

porte, deteniéndose en la desinfección de los vagones.

En la sexta, encargada de la higiene administrativa y profilaxia de las dolencias infantiles, se exponen los tratamientos aplicables á los recién nacidos y á la primera infancia.

Por último, la higiene colonial sirve de tema á la séptima sección, que discute acerca de la organización de la Medicina colonial y de las medidas preservativas de la malaria, peste y otras infecciones exóticas.

Como se ve, los asuntos tratados son de suma importancia, y es de esperar, dado el número y calidad de los congresistas de Bruselas, grandes resultados para el desarrollo de la bienhechora ciencia llamada Higiene.

Las excepciones del profesorado

Desde el maestro de escuela al catedrático que nos dió las últimas lecciones en la Universidad, siempre los recordamos con veneración y respeto, dejando aparte ciertas genialidades que suelen tener los profesores; como todos los hombres.

No es la sabiduría y la notoriedad lo que crea estos lazos íntimos entre el maestro y el alumno; hay sentimientos que no se improvisan y que nacen al compás de la enseñanza.

El maestro es una figura hermosa, que sigue su destino como aquel que lleva una cruz; el sabio, puede ser maestro y mantener con sus alumnos las mismas fraternales relaciones, pero siempre será su inteligencia superior quien lo caracterice.

Y el maestro, el sabio dedicado á la política, como es costumbre, dedicarse en estos tiempos que corren, tendrá lo menos posible de maestro y ha de venir á representar, en cierto modo un domador de hombres. Los dirigirá hacia su partido, los utilizará en los planes que le convengan y sobre todo les presentará como verdades inconcusas, lo que está muy lejos de hallarse probado; fanatizará á sus alumnos, no les enseñará.

Así ha venido evolucionando la política, hasta arrojar de su sitio á los maestros; hay muchas excepciones, pero también es cierto que existen políticos que sacan de su cátedra sus principales partidarios.

Ha llegado ya la hora de que se pongan cátedras de política; el profesor obtiene regulares alumnos, aunque su cátedra sea bien ajena á la política, y así se van sumando adeptos á teorizaciones en las cuales nadie antes no pensaba. Un padre dedica á su hijo á cualquiera facultad y cuando cree tener un médico, un abogado, un ingeniero, advierte que no tiene más que un político. Y menos mal si el muchacho sale aprovechado, porque hoy no hay carrera mejor que la de político, pero á veces ni en política ni en ciencia sabe lo necesario y ha de ser toda su vida un sugestionado y un empírico.

Ya que se quiere regenerar la Enseñanza, fuera preciso establecer una separación entre el magisterio de la política. Dar á los profesores mayor sueldo, pero prohibiéndoles toda acción política; establecer las escuelas libres que fuera preciso, proclamando el derecho que cada uno tiene de enseñar lo que quiera, dejando la enseñanza oficial como meramente científica y sin mote de aspiración política que no sea la legalidad.

Es preciso convenir que hoy no hay industria y agricultura ni comercio, que los profesores libres han perdido buena parte de su iniciativa desde el momento en que deben sujetarse á otros elementos; todo es la política, mediante la que unos pocos explotan á los más. Escoged profesor para ocupar una buena situación social, si puede ser de los que *charlen* mejor. De ese modo progresarán vuestros negocios.

La cátedra, lleva derecho al Congreso; la cátedra lleva tal vez al ministerio.....

(Del *Diario de Comercio*.)

COQUELUCHE, CATARRO TOS FERINA y toda clase de TOS de los niños, se cura radicalmente con el anticitarral Roselló.—Frasco UNA peseta.

Noticias

Extranjeras

Maniobras en Alemania
Las grandes maniobras anuales del ejército alemán principiaron el lunes último...

Contra Chamberlain

En Leicester, el martes último, día 8, Mr. Hornidge, Presidente del Congreso de los Trades Unions, ha pronunciado...

El Vesubio

El histórico volcán, en cuya falda se alza la pintoresca ciudad de Nápoles, continúa en activa erupción...

Aunque el peligro no es, inminente, las autoridades han adoptado ya medidas de precaución...

La prensa local

Diario de Mallorca:
Nuestro paisano, D. Miguel Sastre, redactor de La Vanguardia, de Barcelona, publica un estudio sobre «Cuestiones obreras»...

El Eco Balear:
Además de una carta de monseñor Turinaz, Obispo de Nancy, protestando de la violación de la ley...

La Unión Republicana:
Contiene de sumario: El partido republicano en Soller; Hablando con el Rey; Los repatriados; Palabras del Rey...

El Liberal:
Sobre «El culto de la acción» de Zulueta, que transcribió La Almudaina hace consideraciones propias...

En otro trabajo, «Problemas de Otoño», se ocupa de la organización de los republicanos...

El señor Roca manifiesta que el afirmado del piso ha cedido bastante a causa de los últimos aguaceros...

La Última Hora:

No publica propio, más que trabajos de reportaje e información. Los otros son un trozo literario de Aragón...

La Almudaina:
Continúa su serie de artículos sobre «Las Sociedades económicas», dedicando el de hoy a la Cámara Agrícola.

«Las colectividades», dice, como la Cámara Agrícola, no nacieron para vivir en estado virgen y contemplativo...

Pero, en fin; lo positivo es que la Cámara ha hablado y hasta acepta inteligencias. Aplauda alianzas de sociedades económicas...

Sesión municipal

Presidida por el Alcalde D. Antonio Planas celebró ayer a las 12 y 15 sesión ordinaria en segunda convocatoria, nuestro Excmo. Ayuntamiento...

Es leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Igualmente son leídas y aprobadas varias cuentas, por servicios municipales, que ascienden a la suma de 2907'53 pesetas.

Se leen y aprueban los gastos siguientes:

De hospedaje en el Grand Hotel durante los días 11, 12 y 13 de Julio, de los señores Pella y Forgas, Aguilera, Ferrer y Vidal, Beltran y Amat, Cambó, Angelon y Peris.—343'25 pesetas.

Gastos de Lunch en la recepción que se dió en la Casa Consistorial el día 17 (vinos, reportería, helados y cigarrillos, 664'35 pesetas.

Gastos de arriendo, alumbrado, seguro y habilitación del Teatro Principal para la conferencia que se dió el día 12 de Julio, 263'57 pesetas.

Total 1279'17 pesetas.

Se lee y aprueba una cuenta del Notario de la casa que importa 22 pesetas.

Se da lectura a la proposición que presentaron varios señores concejales en la sesión pasada, pidiendo el cambio del armamento a la guardia municipal.

El señor Pomar encuentra que no debe partir del seno del Ayuntamiento dicha proposición...

El señor Alcalde manifiesta que en Inglaterra él ha visto que los policemen llevan un palo de unos tres palmos...

El señor Martí dice que considera imprudente el uso de armas de fuego en el interior de las poblaciones.

Se acuerda pase a la Comisión de Policía.

Se da lectura a la liquidación general de los gastos ocasionados por el derribo del Baluarte de Zanoguera...

El señor Pomar pregunta si ha habido algún error.

El señor Martí le contesta que no y pide que se dé un voto de gracias a los que han imprimido actividad en el asunto.

El señor Roca manifiesta que el afirmado del piso ha cedido bastante a causa de los últimos aguaceros...

El señor Alcalde le contesta diciendo que aún no han sido admitidas dichas obras.

Se da lectura a una solicitud de don Pablo Tarongí Aguiló, participando que el Gobierno le nombró fiel contraste de oro y plata...

El señor Villalonga encuentra que el Gobierno debe pagarlo y no el Ayuntamiento.

El señor Fuster dice que en todos los presupuestos ha figurado una asignación para dicho funcionario.

Se acuerda pase a la comisión de Hacienda y Contabilidad.

Se lee el expediente sobre la construcción de las barandillas de hierro de la calle del Teatro.

Se acuerda quede ocho días sobre la mesa.

Se procede a la lectura de un oficio de la Cámara de Comercio ofreciendo su concurso al Ayuntamiento...

Se acuerda sea añadida a la exposición que se elevará al Ministro.

Se enter de un dictamen de la comisión de Gobierno interior proponiendo la compra de escupidoras de loza...

Se acuerda pase a la comisión de Hacienda.

El secretario da cuenta de un oficio del señor Gobernador civil de la provincia, aprobando el proyecto de presupuesto adicional al ordinario del corriente año.

Se lee un dictamen de la Comisión de caminos y paseos, proponiendo se gestione la adquisición de cien pies de álamo blanco...

Se aprueba. Se aprueba también el dictamen de la Comisión de obras proponiendo la aprobación del acta de recepción definitiva...

Igualmente se lee y aprueba el dictamen de la misma Comisión informando favorablemente una instancia de D. Francisco Fons...

Se conceden varios permisos para obras particulares.

Se da lectura al dictamen de la comisión de Obras proponiendo la aprobación del acta de recepción definitiva...

Se leen los informes de la comisión de Obras respecto a los señores don Luis Villalonga y don Gabriel Horrach...

El señor Canet propone que se nombre a don Luis Villalonga para la plaza vacante y que don Gabriel Horrach pase a ser capataz...

El señor Alcalde propone lo contrario.

El señor Mateu dice que de dos cosas buenas se hará una mala, pues a su parecer los encuentra muy aptos...

El señor García dice que el señor Mateu le dijo en cierta ocasión que se cortaría la mano si no había de votar a Villalonga...

Pasada a violación la provisión de la plaza vacante se adjudica a don Luis Villalonga Albertí por 13 votos de los señores Mateu, Canet, Martí, Llopis, García, Castañer, Pomar, Roca, Quijada, Villalonga (D. A.), Pou, Cuschieri y Oliver; contra 12 que ha obtenido don Gabriel Horrach...

El señor Roca dice que a causa de la última tormenta en el caserío de la Soledad se inundaron multitud de casas y se lamenta de que se mandaran a buscar bombas a la Casa Consistorial...

Pide también que se gratifique a los trabajadores que verificaron el desahúe.

Denuncia unas casas propiedad del señor Canet (dueño de la confitería) pues son impropias para que se alojen en ellas personas.

El señor Bestard pide que se den las gracias al Celador de Obras señor Oliver, pues con su pericia y acertadas disposiciones evitó que la inundación tomara incremento.

El señor Pomar considera el desahúe como trabajo electoral.

Recuerda al Ayuntamiento la cuestión de los minjitorios. Y se levanta la sesión.

Crónica marítima

PUERTO DE PALMA

Entradas día 10

De Ibiza vapor Lulio, capitán D. Jaime Estarellas con la correspondencia, pasaje y carga.

De Barcelona, pailebot San Sebastián, con efectos. De Ibiza, corbeta de guerra Almirante Miaoyage, con su equipo.

Salidas día 10

Para Barcelona, vapor Lulio, capitán D. Jaime Estarellas, con la balija pasaje y carga general.

Despachados.—Día 10

Para Bañalbufar laud San Antonio, con lastre.

Estado del tiempo

Por esta Comandancia de Marina se han recibido los siguientes telegramas:

Mahón 10-11'40

Barómetro 758'2, viento O. fresco, mar vigada, cielo acalajado.

Ibiza 10-9'15

Barómetro 757'25, horizonte calimoso. Andraitx 10-9

Alcudia 10-9

Ventolina S. E., mar llana, cielo claro. Sóller 10-8'20

Viento fojo S. E., mar llana cielo despejado.

Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 12 Septiembre

Santos Leoncio y compañeros mártires, Edoquio, obispo, Teódulo y Valeriano, mártires.

Subasta de Cuarenta Horas

Continúan en San Nicolás, a las siete de la mañana exposición; a las diez tercera y misa cantada por la Comunidad.

Por la tarde, a las cinco, actos de coro cantados con gran solemnidad y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María. En San Jaime a Nuestra Señora del Pilar.

Subasta

El día 10 de Septiembre próximo tendrá lugar la subasta del Teatro Lírico de Palma con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto de nueve a doce mañana y de tres a seis tarde...

La subasta se celebrará en el Teatro Lírico, empezando a las cuatro de la tarde del día 15 de Septiembre.

A dicha hora se dará lectura al pliego de condiciones, terminada la cual se dejará y quedará abierta la licitación por un plazo de media hora.

Durante el expresado plazo los licitadores entregarán a la mesa los pliegos que contengan las proposiciones, los cuales serán numerados a medida que se reciben.

Los pliegos se entregarán cerrados y dentro de ellos deberá hallarse la proposición ajustada al modelo, y el resguardo que acredite haberse constituido en depósito en Crédito Balear la cantidad de 200 pesetas como fianza provisional.

Cinco minutos antes de expirar el plazo de media hora, se avisará a los concurrentes y transcurrida la media hora, se declarará terminado el acto.

Efectuada la lectura de todos los pliegos presentados, se adjudicará provisionalmente el remate al autor de la proposición más ventajosa.

Palma 5 Septiembre 1903.—José Tous.

Modelo de proposición.

El que suscribe, vecino de... enterado de las condiciones de subasta para el arriendo del Teatro Lírico, se obliga a tomar a su cargo dicho arrendamiento con sujeción al expresado pliego de condiciones, por la cantidad anual de pesetas....

OJO

La Droguería y ferretería

La Catalana

DE FRANCISCO CASTELLET

por derribo del edificio ha traspasado su establecimiento a la PLAZA DE PALOU Y COLL antes PLAZA ACEITE, números 2 y 3.

NO EQUIVOCARSE

Banch de s' Oli

FERRO-QUINA BISLERI

El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.

El FERRO-QUINA BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos...

Depositorio exclusivo en España

ALFREDO ROLANDO

Bajada San Miguel, 1.

BARCELONA



PIANOS Ortiz-Cussó

LA FÁBRICA DE MAYOR PRODUCCIÓN,

EXPORTACIÓN Y REPUTACIÓN UNIVERSAL

Estos PIANOS no tienen rival en España y se han impuesto irremisiblemente a todas las marcas españolas desde 1900 por su reputación ya Universal.

Toda persona que ALQUILE por CINCO DUROS mensuales uno de estos PIANOS, se cederá en propiedad a los 36 meses el M. I y el M. II por cinco duros y medio, id. y los ORTIZ-CUSSÓ el M. VII a SEIS DUROS a los 30 meses.

TODOS VAN GARANTIZADOS POR 5 AÑOS

CASA PERELLÓ-Unión, 19-Palma

POMADA ANTI-HERPÉTICA BOSCH

Utilísima para la curación de las enfermedades de la piel: herpes (brians), úlceras, erupciones, grietas en los pezones, almorranas, llagas, etc., etc.

De venta: FARMACIA BOSCH.—MANACOR

EN PALMA: FARMACIA VALENZUELA, CUARTERA, 12—1 Pta. BOTE.

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

DELOJERIA ARUG.—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en colonias, y rapidez en composturas. Gran economía. Colón, 40 y 44.

Notas deportivas

El torneo de Limoges

El Torneo internacional de esgrima, verificado recientemente en Limoges, ha sido indiscutiblemente una reunión interesante, no solo por la calidad sino también por el número de aficionados y profesores franceses, belgas e italianos que en él han tomado parte. En los dos primeros días se verificaron las pruebas preliminares.

En la poule final de aficionados fueron clasificados en primer lugar Huguet, en segundo Luscléz y tercerero Marlio, los tres de París.

En la de profesores obtuvo el primer premio Rossignol de Limoges, el segundo Raband de Bruselas y el tercero Colombetti de Milán.

El profesor Rossignol, fué declarado vencedor en todos los asaltos en que tomó parte durante el torneo, demostrando en todos ellos su pureza de escuela y su fuego, lo que le coloca a la altura de los tiradores franceses de primera línea.

UN DEPORTISTA.

Nuestros Corresponsales

Mercados

Inca

Bastante concurrido se ha visto el mercado de hoy, habiéndose cotizado los precios siguientes:

Almendrón los 42 kilos á 71'00 pesetas.
Trigo los 70 litros á 16 idem,
Candeal id. á 16 id.
Cebada del País id. á 10,
Id Forastera id. á 0 id.
Avena del país id. á 8'50 id.
Id: Forastera id. á 7 id.
Garbanzos id. á 20 id.
Maiz id. á 17 id.
Habichuelas confit id. á 40 id.
Id. Blancas id. á 36 id.
Frijoles id. á 36 id.
Habas para cocer id. á 18 id.
Id ordinarias id. á 17 id.
Id. para ganado id. á 16 id.
Higos pazos á 0 id.
Azafrañan los 33 gramos á 3'50 id.
10 Septiembre

Fiesta en Son Sardina

La fiesta que anualmente se celebra en este caserío, en honor del Dulce Nombre de María, promete este año resultar algo más lucida que en los anteriores, debido á los preparativos que desde tiempo atrás se vienen haciendo.

La parte religiosa consistirá en solemnidades completas, la noche del día 12, cantadas con acompañamiento de órgano.

El día 13 á las nueve, después de tercia, se celebrará el oficio Divino, cantándose á gran orquesta la misa de Mercadante. Del panegírico estará encargado el orador sagrado D. Jaime Pons Pbro.

La iglesia permanecerá abierta todo el día, con objeto de que todas las personas devotas, puedan visitar á la Inmaculada.

La otra parte de la fiesta, consistirá, en verbena y baile con música, durante la noche del día 12, quemándose vistosos fuegos artificiales y suelta de globos fantoches, última novedad.

El día 13, por la mañana, diana y juegos diversos para entretenimiento de los chiquillos.

Por la tarde, á las cinco, carreras de muchachos y hombres, adjudicándose los premios de costumbre y en las que podrán tomar parte todos los aficionados, sea cualquiera el punto de su residencia.

Este acto será amenizado, por una banda de música de Palma.

A las siete dará principio en la plaza de la Iglesia, el baile de fiesta, con música. Durante el baile y en los intermedios se quemarán bengalas, se soltarán cohetes luminosos y se hincharán vistosos globos, de los últimos llegados á esta capital.

Como final de fiesta se quemarán varios fuegos artificiales.

**

El día 12 por la tarde abrirá las puertas al público, el nuevo edificio propiedad de don José Busquets y en el que se establecerá la sociedad «La Auxiliadora».

Local y fuerza motriz

Se desea alquilar un espacioso local propio para cualquier industria, situado en el Arrabal de Santa Catalina con fuerza motriz ó sin ella.
Informarán: Agencia Serra-de Publicidad.—Luz, 21.

Buque de guerra griego

A las cuatro y media de la tarde de ayer fundó en nuestro puerto procedente de Ibiza y Alicante, la fragata de guerra Almirante Miaoyáhe de nacionalidad griega.

Amarró á la escollera, saludando á la plaza con una salva de quince cañonazos, é izando el pabellón español contestándole la batería del cuartel de Artillería de San Pedro, con otra de veintinueve.

Gran número de curiosos y paseantes acudieron á la escollera para presenciar las operaciones de fondeo y amarre de cables.

Paso á bordo de dicho buque con objeto de practicar la visita de Sanidad que previene el Reglamento el Médico de bahía, D. Pedro Puig acompañado de un delegado del Comandante de Marina Sr. Delgado, cuyo delegado en nombre de dicha autoridad dió la bienvenida al comandante del buque.

Acto seguido el Comandante acompañado de los oficiales pasó á tierra á saludar á nuestras autoridades, así como también al Vice-cónsul de Grecia en esta capital nuestro amigo D. Fernando Arias.

Dicho buque es de corte elegantísimo y de moderna construcción, si bien el modelo, forma y arboladura, son algo anticuados, por exigirlo así el objeto á que se le destina pues sirve de buque escuela de guardias marinas y aspirantes á oficiales de administración de la Marina Real Helénica.

Va pintado de blanco y su aparejo es de corbeta.

Desplaza 1500 toneladas sistema Mhorfón, y componen su artillería 15 piezas distribuidas del modo siguiente:

Cuatro cañones de á 15 centímetros colocados dos á babor y dos á estribor, cuatro de 12 intercalados entre los anteriores, cuatro de tiro rápido de los llamados *revolvers* y tres ametralladoras, una á proa, otra en popa y la otra de desembarco.

La tripulación está compuesta por doscientos cuarenta y cuatro hombres al mando del capitán de fragata Solino Lambros.

La travesía de Ibiza á Palma la verificó en siete horas.

Permanecerá en nuestro puerto tres ó cuatro días.

**

En las fortalezas de San Carlos, Bellver, San Pedro, y Torre d'en Pau ondea el pabellón nacional, lo mismo que en la Capitanía general.

En el consulado de Grecia (calle de Apuntadores) también ondea el pabellón de dicha nación.

Diarios oficiales

Boletín Oficial, núm. 5.720, del día de ayer. El extracto de su contenido es:

—Real Decreto de Instrucción Pública sobre estudios elementales de industrias y Bellas Artes establecidos en los Institutos.

—Reales Odenes de Marina: una sobre servicios de prácticos en los puertos; otra ampliando el plazo de presentación de documentos á los médicos que seen tomar parte en las oposiciones al Cuerpo de Sanidad de la Armada.

—Anuncio de Correos y Telégrafos sobre un pliego de valores declarados á nombre de Magdalena Bonet.

—Anuncios de la comisión mixta de reclutamiento de Baleares, de la subdelegación de Farmacia del distrito de la Catedral, de la subdelegación de Medicina del distrito de Mahón y de los Ayuntamientos de Establimens, Selva, Ibiza, Marratxí, Costitx y Santa María.

—Edicto judicial; citaciones y emplazamientos militares.

—Anuncio de la Universidad de Barcelona sobre matrícula oficial.

—Subasta de unos bienes en Villa-Carlos (Menorca).

—Convocan las Salinas de Torrevieja á sus accionistas.

—Anuncio del Banco de Sóller sobre extravíos de talones de depósito.

—Balance cerrado en 31 Diciembre de 1902 por la empresa naviera *Isla Marítima*.

Cervecería Lyonesa

La acreditada cerveza á presión recomendada por el Colegio Médico de Baleares y premiada ultimamente con medalla de plata en la Exposición Industrial de Mallorca, se vende en dicho establecimiento á los siguientes precios:

Botellas usuales á 0'50
Id. grandes para comidas 0'25
A granel el litro. 0'50

Lache frappé á todas horas

TOS.—Tose el que quiere.—Use los Discoides Pectorales Rosselló.—Caja 2 reales Frasco 6.

Gacetilla local

Desconformidad concreta

El Director de LA TARDE no se hace solidario de frases insertas en este periódico números 156, 158 y 160 relativas á D. Jerónimo Pou, publicados por inadvertencia de la dirección; con cuyos juicios y frases no está ésta conforme, considerando al Sr. Pou, en cuestiones de dignidad, un perfecto caballero.

LA TARDE cuya fundación obedeció á ideas nobles y levantadas, tuvo siempre el propósito de no entrar en cuestiones personales.

Una aclaración.

A consecuencia de haber surgido, incidentalmente, una discrepancia entre la dirección de este periódico y uno de sus redactores, debemos manifestar que esa diversidad de pareceres se limita al caso concreto de que hablamos en otro lugar, y no se extiende á ninguna de las cuestiones de carácter general y público con los que estamos completamente identificados.

Abono vegetal para el cultivo

Nuestro amigo D. B. Bosch Blasco nos ha remitido una circular en la que ofrece al público un producto reconstituyente é insecticida, aplicado á toda clase de cultivo, con el nombre de «Abono Pasta Australiana del siglo XX», con cuyo empleo se obtiene un rendimiento extraordinario.

El cumpleaños de la Princesa

Por ser hoy el cumpleaños de la Princesa de Asturias ondea el pabellón nacional en los edificios públicos y visten de gala las tropas de la guarnición.

La batería de San Pedro ha hecho á las horas reglamentarias las salvas de costumbre.

El obispo de Menorca

Por noticias particulares de fidedigno origen nos consta que el próximo domingo, si ha podido dejar despachados y corrientes los asuntos de la Diócesis, llegará á esta el Ilustrísimo Señor Obispo de Menorca, D. Juan Torres Ribas, de paso para Ibiza, donde permanecerá unos días al lado de su familia y de sus amigos.

De Ibiza saldrá luego para Madrid, tomando posesión del cargo de Senador por la metropolitana valentina.

Cuentas municipales

El importe total del derribo del baluarte de Zanoguera y cortinas adyacentes es como sigue:

Derribo.	40.589'83
Alcantarillado.	26.802'00
Urbanización.	34.268'95
Festejos cuando se efectuó el derribo de la primera piedra.	18.443'03
Total pesetas.	120.103'81

Telegramas

De la peste bubónica

Madrid 10-19'40

Nuestro Director General de Sanidad se encuentra en París en estos momentos. Se le ha telegrafado para que inmediatamente se traslade á Marsella y averigüe si hay en efecto peste bubónica, estudiando los casos sospechosos que allí hoy se han presentado, analizando la clase de enfermedad de que se trata.

El encargado de nuestra embajada, durante la ausencia de nuestro ministro Sr. Leon y Castillo, ha dirigido un telegrama al Gobierno manifestando que oficialmente no se sabe nada de la existencia de peste, que no se ha declarado al público.

Dúidase de la certeza de la peste, pero es creencia general que reina en Marsella esta terrible y mortal enfermedad, de lo cual son los casos habidos.

Manifestaciones de Cobián

Madrid 10-22'45

El señor Ministro de Marina ha negado rotundamente el carácter político que la prensa viene dando á su visita á su último amigo, el señor Maura. La visita fué de puro afecto y cortesía.

Ha negado igualmente que por razón de economías en su departamento reine disgusto alguno.

Tanto es así que llevo introducidas en el mismo algunas, mas de cuatro millones de pesetas. Pero ahí he de detenerme, si no he de llegar á la destrucción y licenciamiento de la Marina. Exíjelo, además, la necesidad de ser sineero en los presupuestos, porque es preciso concluir de una vez para siempre con el inveterado sistema seguido hasta ahora de trampa adelante.

Sigue Cobián

Madrid 10-22'45.

El señor Cobián ha seguido haciendo declaraciones:

Haré un presupuesto de Marina adecuado y correspondiente á una nación que tiene solvencia; lo presentaré en él todo dotado, aunque no con lujos, porque de presentar servicios incompletos incurriría en responsabilidad.

Es imposible seguir no pagando como ahora, reenganchando cabos para artillería, suspendiendo las asignaciones á los generales de reserva. Tampoco puede prescindirse de la limpieza oportuna en los buques, lo cual origina luego una costosa reparación.

Quien quiera la supresión de la Marina, que lo diga francamente de una vez.

El Rey en Valladolid

Madrid 10-23

La Corte ha visitado esta mañana la Academia de Caballería, presenciando las evoluciones y asaltos de los alumnos. Revistó la sección de huérfanos. Pidióle los alumnos suspensos un segundo exámen, como gracia especial, lo cual cree les será concedido.

Estuvo despues la Corte en la Universidad.

Siguiendo el curso de sus visitas estuvo en el cuartel Farnesio, en la iglesia de San Pablo, en los talleres del ferrocarril del Norte. En estos los obreros aclamaron al Rey y fundieron á su presencia una inscripción conmemorando la visita.

Las vendedoras hánle vitoreado, lo mismo que á los príncipes, ofreciéndoles canastos de flores.

Se ha condecorado con la cruz de plata de Isabel al decano de los ferrocarriles.

Mitin de repatriados.—Manifestación disueta á sablazos.

Madrid 11-3'40

En el teatro Barbieri tuvo lugar un mitin de repatriados al que asistieron los oradores republicanos Estevanez, Llano y Persi y Alejandro Lerroux.

El primer orador, también republicano, que hizo uso de la palabra fué el señor Elorza, quien atacó tan dura y descaradamente á la monarquía, que el delegado se vió obligado á suspender el acto, produciéndose un enorme y fenomenal escándalo, mientras Lerroux, desobedeciendo las órdenes, se levantaba y ocupaba la Presidencia, pretendiendo se continuara el mitin.

La policía desalojó el local y reuniéndose los asistentes en la calle, intentaron formar una manifestación pública, que fué disuelta á sablazos.

Contra la peste.—Oposiciones al cuerpo jurídico militar.—La Dirección de «El Globo»

Madrid 11-3'30

El ministro de la Gobernación ha dictado una Real orden, que publica la *Gaceta*, dando instrucciones contra la peste bubónica.

Publica el diario oficial una convocatoria para cubrir quince plazas del cuerpo jurídico militar.

A primeros de Octubre tomará la Dirección del diario *El Globo*, el conocido periodista, que tantos años ofició de articulista de *El Imparcial*, D. Manuel Troyano.

La peste bubónica

Madrid 11-3'30

Una nota oficiosa de Gobernación confirma las noticias particulares que se tienen de haberse

asentado en Marsella la peste bubónica.

Añade la nota que ayer se incendió casualmente y quedó destruida la fábrica de cartones, foco de la epidemia.

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola.	106 00
Crédito Balear.	98 99
Salinera Española.	160 00
Bonos Municipales.	40 00
Obligaciones al 6 por 100.	103 00
Obligaciones al 5 por 100.	100 25
Islañes.	53 25
Obligaciones de la Islaña.	102 00
Ferro-carriles de Mallorca.	45 50

VALORES PÚBLICOS

Madrid 10.	
4 p. interior.	78 05
Amortizable al 5 p. interior.	97 05
Carpetas.	00 00
Banco de España.	472 00
Tabacos.	439 00
Francos.	35 00
Libras.	34 95

Crónica parisiense

Fallecimiento del emperador de los golfos.—Política franco-española.—La exposición de la habitación.

Los camelots—golfos de París—son las figuras más pintorescas de la capital, á despecho de ó gracias á sus andrajos. Son muy vivos, muy ingeniosos y muy parlanchines, y á sí mismos más que á explotados por ellos, deben bien el pan que comen. Tienen patente especial para su comercio. No se ganan mal la vida. En París, como en muchas partes, el trabajo manual se retribuye mejor que el trabajo intelectual, en ciertas esferas.

Pues los camelots de París tenían su emperador, que no era un personaje ficticio, sino el individuo de carne y huesos llamado León Hayard, alias Napoleón Hayard. Constituya éste uno de los tipos más genéricos de la capital y como Bibi-la-Purée, el empedernido bohemio que murió tiempo atrás, Hayard acabó de fallecer á consecuencia de las heridas ocasionadas por un automóvil que le arrolló. La golfería parisiense ha sentido mucho su muerte, pues gracias á él vivía. Hayard le facilitaba canciones, periódicos, monólogos, testamentos burlescos, que expendían los golfos. Ahora vocean que jumbrosamente su testamento propio, que Hayard preparó de antemano.

¡Mercantilismo chusco, muy beneficioso y genuinamente parisiense!

El emperador de los golfos era hombre de mucho gracejo y de mayor despejo. Tenía el don de condensar en canciones la jovialidad parisiense, y aún á veces la imponía. Refejaba con exactitud el estado del alma popular, y ello fué lo que más le popularizó, labrando su fortuna. A él se deben la famosa copla *En voulez-vous des hommes*, lo mismo que el *T' en as un seul*, y el reciente *Ah, pauvre Thérèse! Tu vas bouffer des haricots*, que anuncian los golfos por las calles con voz cavernosa.

En el último número de *L'Europeen* combate el hijo de Salmerón la alianza franco-española, que debiera de afianzar la monarquía. Hace interesantes revelaciones, y pide luego á los Jaurés y compañía que no dejen caer al Gobierno francés en el garlito de la alianza. Y Jaurés se pone con él de acuerdo en *La Petite République* abogando por la república española, para lo cual recomienda á los partidarios de Pablo Iglesias que apoyen á los republicanos. Conque ya lo sabe el Gobierno español; no sólo no habrá alianza, sino que se favorecerá, *moralmente*, el movimiento republicano, porque así se le antoja á Jaurés, que es hoy aquí omnipotente en las esferas gubernamentales.

El parisiense profesa un culto por el fausto interior de su casa, que adorna y amuebla con artística armonía, para que la existencia se haga dulce en el hogar doméstico.

De ahí el éxito de la actual exposición de la Habitación, en el Gran Palais de los Campos Elíseos, donde se admiran maravillosos modelos de muebles, de bronce, de vidriados, de estatuas y otras cosas que guarnecen, de modo embelesador las ricas mansiones. Cunden las rejas de hierro forjado y dorado, viéndose también lamparas, estufas y enseres higiénicos. Se exponen asimismo caprichosas baterías de cocina. Los estrados se hallan exornados con canastillas de flores, que parecen caer en irisada cascada de matices, para regalo de los ojos.

J. PÉREZ JORBA.

VENTA

Una máquina vertical á vapor, sistema americano, fuerza 4 caballos.
Una caldera vertical, con hogar interior y fuerza 5 caballos.
Informarán: Ballester, 15 y 17 bis.—PALMA.

Ultimas noticias

Derribo del Baluarte de Zanoquera y cortinas adyacentes

Para que nuestros lectores puedan formarse una idea exacta de lo que importa el mencionado derribo, les facilitamos un extracto de la liquidación. La liquidación comprende además de las obras de derribo, el acopio de 2.048 metros cúbicos de piedra caliza destinados a hormigones y afirmados de las obras de saneamiento y urbanización y el suministro al contratista de estas dos últimas de 64.666 metros cúbicos de sillería, además cien metros que se reservaba el Ayuntamiento. Una y otra partida no figuraban en presupuesto, por no poderse saber el número de metros cúbicos de piedra caliza que resultarían aprovechables. Tampoco estaban incluidos en presupuesto los derribos y excavaciones hechas últimamente junto al baluarte de Santa Margarita para terminar provisionalmente la explanación con motivo de las ferias y fiestas.

Descontando del importe total de la ejecución material de las obras que asciende a 47533'32 pesetas al de estas partidas, queda un remanente para representar el derribo propiamente dicho de 46321'11 pesetas que debe compararse con el presupuesto.

Si se comparan los volúmenes totales de derribo de fábricas y excavaciones que figuran en liquidación y en presupuesto, se verá, que el primero ha experimentado un aumento muy considerable, mientras que el volumen de excavación de tierras ha disminuido. El aumento en el derribo de fábrica es debido no tan solo al aumento de espesor que han presentado los muros de escarpa de las cortinas respecto de lo que se había previsto, sino también a la existencia de gran número de construcciones enterradas algunas de ellas a considerable profundidad, que no se descubrieron con las catas, y reconocimientos que se practicaron para la redacción del proyecto de derribo, como son la muralla antigua, anterior a la reforma de Fratin, que recorría de un extremo a otro el recinto derribado con excepción del emplazamiento de la Puerta Pintada y los contrafuertes, así del baluarte como de las cortinas, y de los muros de las casa-matas, que, con su gran número y sus considerables dimensiones arrojan un volumen de cerca de 40 por 100 de los muros de escarpa incluidos en presupuesto.

A este gran aumento experimentado por el derribo de fábrica, ha correspondido una disminución en las excavaciones, no tan considerable como parece a primera vista que debía ser, porque estudiadas con detenimiento,

al formular el proyecto de obras de urbanización, las rasantes de las calles circunvecinas (Capuchinos, Zanoquera, Diputación y Madero) en relación con las de las nuevas calles, plaza y camino de Ronda, se vio la necesidad de dejar la explanación unos 40 centímetros más baja de lo que se había proyectado; lo cual permitirá mejorar las rasantes de las calles de Zanoquera, Diputación y Capuchinos.

A pesar de estos grandes aumentos de obra, especialmente de derribo de fábricas, el importe total de ejecución material de las incluidas en presupuesto ha experimentado tan solo un aumento de 11797 pesetas y los trabajos se han llevado a cabo dentro del plazo de diez meses fijado en el anuncio de subasta.

Al fijar en presupuesto la cantidad de sillería aprovechable, según lo dispuesto en el artículo 28 del pliego de condiciones, se supuso por error involuntario que eran de fábrica mixta de sillería y mampostería, todos los muros de los baluartes y cortinas, incluso el lindante con la calle de Zanoquera y de sillería los de la Puerta Pintada y de las Casa-matas, siendo así que muchos de estos últimos estaban formados exclusivamente de mampostería, y en la Puerta Pintada, los había de fábrica mixta. Ha habido pues, que corregir estos errores, quedando reducida la cantidad de sillería aprovechable a 3105 metros cúbicos que son los que se han tenido en cuenta en liquidación, importante 9315 pesetas, cantidad que viene a minorar considerablemente el importe de dicha liquidación, quedando reducida la cantidad de abono para el contratista a 40.598'83 pesetas.

Dicha liquidación es copia textual del dictamen presentado por el Arquitecto Municipal, señor Bennisar.

Judiciales

Audiencia

Ante la Sala de Vacaciones de esta Audiencia Territorial y bajo la presidencia del Magistrado don Manuel Mendo de Figueroa, ha tenido lugar esta mañana, en juicio oral y público, la vista de la causa instruida por el juzgado de 1.ª instancia del partido de Manacor contra Antonio Fullana, acusado de haber disparado un arma de fuego al vecino de dicha villa Martín Gomila.

El hecho de autos tuvo lugar a las 11 de la noche del día 13 de Noviembre de 1902 en ocasión de ir los dos por la calle del Retiro, a causa de ciertas desavenencias surgidas entre Fullana y Gomila por haber sostenido el primero, relaciones amorosas con una hermana del segundo y luego la abandonó.

El procesado manifiesta que obró en defensa propia, para repeler la agresión.

Declaran varios testigos los cuales aportan pocos datos a los ya conocidos.

Dáse por reproducida la prueba documental y leídas por ambas partes, a definitivas, las conclusiones provisionales, el Ministerio Público, representado por el abogado fiscal D. Antonio Astray en su informe considera como autor a Antonio Fullana por haber tomado parte directa en la ejecución del delito, sin que pueda apreciarse circunstancia alguna modificativa, por lo cual pide que se imponga al procesado la pena de un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional, pago de costas y accesorias e indemnización de 0'25 pesetas al perjudicado, por lo chamuscado que le quedó la ropa después de los disparos, y haberlo tasado así los peritos.

La defensa, a cargo del distinguido y joven letrado D. Joaquín Pascual, tras brillante y elocuente alegato, demuestra la inocencia de su patrocinado, por lo cual pide a la Sala dicte sentencia absolviendo libremente al procesado, declarando las costas de oficio.

El presidente pronuncia el tradicional visto y queda el juicio concluso para sentencia.

La peste bubónica

en Marsella

Los rumores que ayer se nos telegrafiaron desde Madrid referentes de haberse presentado casos de tan terrible enfermedad epidémica en el que podríamos llamar vecino puerto de Marsella, parece que van adquiriendo confirmación.

Nuestros lectores lo deducirán de los telegramas que hoy publicamos, en uno de los cuales se dice por nota oficiosa—semioficial—que resultan ciertos los casos ocurridos en Marsella.

Como nuestras relaciones con dicha plaza son frecuentes, ya que la «Isleña Marítima» tiene establecido servicio semanal y semanalmente también va a él el vapor francés *Bastiais*, la más elemental prudencia aconseja a nuestras autoridades tomen aquellas medidas de precaución, conducentes a evitar el contagio y a alteración de la salud pública.

Ya la *Gaceta* de hoy publicó advertencias encaminadas a señalar prevenciones y dictar reglas sobre casos de peste; ya el Gobierno ha ordenado a Corteso, nuestro Director General de Sanidad y Beneficencia, que se traslade al punto contagiado y estudie y examine la dolencia.

Y mientras esto se cursa y siguen estos trámites oficiales, nuestros puertos continúan abiertos, las fronteras en los collados y pasos sin guardia ni

vigilancia indefensas contra el microbio que mata, contra la peste que espanta, exponiéndonos al contagio en una época en que todos los gérmenes y todas las epidemias adquieren vigor, virulencia y desarrollo.

Más Gacetillas

Medidas Sanitarias

Con motivo de haberse declarado varios casos de peste bubónica en un buque surto en el puerto de Marsella el Médico Director de esta estación Sanitaria D. Miguel Berga, ha recibido un telegrama del Consulado de España en Marsella confirmando la noticia.

Como se trata de un puerto con el cual constantemente tenemos relaciones comerciales y varios buques que hacen la travesía de Marsella a Argel tocan en nuestro puerto, el Gobernador civil de la Provincia ha convocado para esta tarde a las cinco, la Comisión permanente de Sanidad, con objeto de tomar las medidas necesarias para evitar que pueda ser importada tan terrible epidemia.

Niña herida

Anoche en el Arrabal de Santa Catalina una niña tuvo la desgracia de caerse ocasionándose una herida en una ceja.

Por el agente de vigilancia Sr. Capella y el socio Sr. Bosch fué acompañada al Dispensario de la Cruz Roja en donde fué curada convenientemente.

Foot-Ball

Parece que el juego de Foot-Ball tan decaído de un tiempo a esta parte vuelve a tomar incremento, gracias a los esfuerzos realizados por el equipo «Palma» que desea en breve tener un partido con el «España» F. C.

Visita de cortesía

Esta mañana el Comandante del buque de guerra griego fondeado en nuestro puerto, acompañado del Vice-Consul de su nación ha pasado a cumplimentar al Gobernador civil de la Provincia.

Reyerta en Manacor

Por si se podía ó no interceptar la corriente de unas aguas riberanas en Manacor varios sujetos resultando uno de ellos, llamado Pedro José Mateu Martorell (a) Patró, con una herida en la parte inferior del ojo y pómulos izquierdo, que le fueron apreciadas por el Médico-titular de la villa de Selva, el cual le calificó como leve.

Banco de España

Palma de Mallorca

El Consejo de Gobierno ha acordado que desde el día de hoy rija el interés de 4 y medio por ciento anual para todas las operaciones.

Palma 7 Septiembre de 1903.—El Secretario, Jaime Triay.

Ultimos telegramas

Los liberales

Madrid 11-8'45

A pesar de las excitaciones dirigidas a los señores Montero Rios, Vega de Armijo y Moret para que se pongan de acuerdo para la designación de jefe del partido, dúdase se llegue a conseguir.

Considerándose necesaria la convocación de la Asamblea, algunos temen que surjan en ella divisiones y se creen fracciones, exteriorizándose los trabajos que ocultaamente se hacen por algunas tendencias.

Los del Santo Sepulcro

Madrid 11-8'45

Se susurra que la fracción tetuanista se disolverá en breve, quizás antes de abrirse las Cortes, formándose tres grupos que irán a engrosar, el uno a los conservadores, otro con Navarro Reverter se unirán a Moret y el tercero seguirá a Montero Rios.

Pronto se conocerán concretamente los nombres de los que forman cada uno de estos tres grupos.

El viaje del Rey

Madrid 11-8'45

De Valladolid: Hoy se celebrará misa solemne en la Catedral.

A las dos de la tarde tendrá lugar la recepción oficial suspendida el día de la llegada, y que se celebra con motivo del cumpleaños de la Princesa de Asturias. Después habrá la recepción de señoras y a seguida la popular.

A las cuatro de la tarde se celebrará la anunciada corrida de toros.

El banquete oficial tendrá lugar a las siete.

La princesa, continuando costumbre tradicional, enviará al Obispo tantas monedas como años cumple.

El general Bascaran ha visitado en nombre del Rey a don Santiago Alba.

Además del premio concedido al decano de los obreros de los talleres del ferrocarril del Norte, se ha otorgado la cruz de plata de Isabel la Católica al que lo es de la fábrica militar de armas.

GRAN OJÉN SUPERFINO (Aperitivo é higiénico). Considerado como el mejor de todos los anisados. Para ayudar á las digestiones, para tomar en ayunas, para refrescos y para disfrutar de un licor agradable y selecto.

Barceló y Torres, Málaga.

DE VENTA: En todos los principales Cafés, Ultramarinos y Tiendas de España.

Isleña Marítima

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES

Servicio SEMANAL y directo

Palma y Marsella

— VAPORES —

Isleño-Cataluña-Iulio-Bellver-Balear

Salidas de Palma para Marsella, todos los sábados por la tarde.

Salidas de Marsella para Palma, todos los martes a mediodía.

Para informes y despacho: Oficinas de la *Isleña Marítima*.

NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de mediodía del día de salida.

Las mercancías se recibirán sobre-muelle y despacharán en las oficinas todos los días no festivos.

Sociedad Anglo-Española

DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL

(Antes Jellius G. Neville)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 pesetas.—Domicilio: Madrid.—Mahón—Talleres, en Mahón.—Sueursal, Barcelona.—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester. Motores á gas.

Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson»

—Calderas y máquinas de vapor

«Davey Paxman y Camp».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcador es, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante.—Bernardo Estela
Palma de Mallorca

Vapores trasatlánticos de A. Folch y C.^a

(Sociedad en comandita)

Línea de Montevideo y Buenos-Aires

En los primeros días de Septiembre saldrá de Barcelona directamente para dichos puertos el magnífico vapor, clasificado por el Lloyd's X 100 A. I.

JOSÉ GALLART

para el cual se admite carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía Sres. MARTINEZ y PLANAS, San Juan, 20—PALMA.

PRECIOS DE PASAJE

En 1.ª 117 duros.—En 2.ª 100 duros.—En 3.ª 38 duros.

RELOJERIA ESPAÑOLA

CALLE COLON, 30

Relojes de todas clases

y Taller para toda clase de composturas

Cronógrafos simples y con contador

Nuevos relojes—Cronómetro del Trabajador

MIGUEL GIRBENT

RELOJERO

Cronómetros y repeticiones de horas, cuartos y minutos en oro, plata y acero

Variado surtido en las acreditadas marcas

«OMEGA», «LONGINES», «WALTTAM», «TABANES», «ROSKOFF», «PATENT» y «GIRBENT.»

RELOJERIA SUIZA, Plaza de cort, número 2

Grandes talleres movidos á vapor

— DE —
CAJAS PARA COCHES

Vicente Mas y C.^a
Fábrica, 18—Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábrica, 18—Arrabal

Juan Ticoulat

Profesor dentista

Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación. Reforma toda clase de dentaduras insertibles. Empastes, orificaciones y operaciones sin dolor.

PRECIOS REDUCIDOS

Calle Colón; entrada, Luz 31, ent.º

SE VENDE



garantido y con certificado de Fábrica

Imprenta de F. Guasp, Morey, 6